

el exterminio de

# ESTADO

Jamás apaciguará  
el espíritu de  
lucha popular

INSURRECCIÓN



**DILAN:  
NO TE CALLARON  
¡TE MULTIPLICARON!**

**Los poderes.** Del régimen político

**Un río púrpura.** Se tomó a Bogotá

**Aumentar salarios.** No incrementa la inflación

# INSURRECCIÓN 923

## CARICATURA

- 03 Petro ante los dueños del país  
*Yuma*

## EDITORIAL

- 04 La juventud y los cambios del país  
*Comando Central (COCE)*

## DEBATES del CONFLICTO

- 06 Los poderes y el régimen político (I)  
*Antonio García, Primer Comandante del ELN*
- 12 ¡Dylan!: un asesinato de Estado  
*Damaris Tzaguivie*
- 14 Un río púrpura se tomó a Bogotá  
*Minerva Mirabal*
- 18 Aumentar salarios no incrementa la inflación  
*Claudia Julieta Parra*

## SOLUCIÓN POLÍTICA

- 20 La Guajira, negada y con el agua contaminada  
*Himelda Ascanio*

## REDES SOCIALES

- 24 La impunidad es culpa de la doctrina de seguridad  
*Javier Mauricio Galvis Flores*

## ECONOMÍA

- 30 La pobreza global es consecuencia del modelo  
*Chavela Villamil*

## CLASES y DIVERSIDADES

- 34 25N, una deuda que sigue creciendo  
*Violeta Arango*

## CLEPTOCRACIA

- 38 Fraude, estafa y poder electoral  
*Sergio Torres*

## SUPLEMENTO

- MUJER: ni una menos, lucha y resistencia  
*Consejo de Redacción*

# PETRO ANTE LOS DUEÑOS DEL PAÍS

*Yuma*



**Insurrección #923.** 27-11-2023 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia

[www.eln-voces.net](http://www.eln-voces.net) / [@vocescol64](https://www.instagram.com/vocescol64) [Instagram] / [t.me/voces1964](https://t.me/voces1964) [Telegram]

**Portada.** 'Asesinato de Estado' / Ilustración de Dora I.

**Contraportada.** Bombardeo israelí en un hospital en Gaza / A Zagout, 18-11-2023



# LA JUVENTUD Y LOS CAMBIOS DEL PAÍS



L González

## *Comando Central (ELN)*

El 23 de noviembre de 2019 la policía militarizada asesinó al estudiante Dilan Cruz, asesinato que se multiplicó en el Estallido Social de 2021. Simultáneamente el brazo paramilitar del Estado perpetra un Genocidio continuado de líderes populares, matanzas con que intentan detener la democratización del país.



La élite dominante aplica una tenaza contra quienes se le oponen, le da trato de guerra a la protesta social, al tiempo que persigue y extermina a los líderes sociales, ambientalistas y defensores de Derechos Humanos. El general estadounidense Stanley McChrystal, uno de los comandantes de la guerra de la Otan contra Afganistán, bautizó esta sangrienta e inútil tenaza como la Matemática Insurgente, pues calculó que por cada civil asesinado podían aparecer diez insurgentes nuevos, 'porque cada uno de los que mataste tiene un hermano, un padre, un hijo y amigos'.

Ni las ejecuciones selectivas como las de Dilan Cruz, ni las masivas que en septiembre de 2020 realizaron las Fuerzas Armadas en Bogotá, lograron frenar los tres meses de Estallido Social en 2021, donde la juventud instaló un Mandato de Cambio que llenó de esperanza a la mayoría de la sociedad colombiana, a la vez que tendió un manto de pánico en la élite que se oponen a los cambios democráticos.

Propulsado por este clamor de cambio, en 2022 ganó la presidencia el gobierno actual, quien ha dicho que no perseguirá a los que buscan transformaciones del país y dialogará para hallarle soluciones a los problemas, por esta nueva política fue posible desarrollar la Mesa de Diálogos de Paz entre el gobierno nacional y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), en la que se firmó el Acuerdo de México, nuevo modelo de negociación dirigido a pactar transformaciones de paz, que creen condiciones para que la insurgencia deje de buscar los cambios por la fuerza y las clases dominantes dejen de oponerse a ellos por la fuerza.

En quince meses de gobierno de Gustavo Petro sus propuestas de cambio han recibido múltiples acciones de fuerza, con las que van impidiendo que cumpla las promesas que hizo; repulsa que también han descargado contra el Proceso de Paz con el ELN, acción reaccionaria que promueve el desencanto y la desesperanza, enfocadas a sembrar en el pueblo la idea que "todo tiempo pasado fue mejor". Por fortuna la bandera de los cambios sigue en manos de la juventud, que traerá un mejor futuro para Colombia.



# LOS PODERES Y EL RÉGIMEN POLÍTICO (I)



## *Antonio García, Primer Comandante del ELN*

La crisis legislativa y las oposiciones de muchos Partidos Políticos a iniciativas de ley que son benéficas para el conjunto de la población, se debe en gran parte a que quienes financian sus candidaturas son las grandes empresas y los emporios económicos.



**P**or este tiempo los grupos de poder y sus "Empresas de Comunicación" colocaron el grito en cielo por que el ELN hablaba de la necesidad de buscar con la contribución de la Comunidad Internacional la financiación de las estructuras guerrilleras del ELN durante el tiempo del Cese el Fuego, asunto que lo venimos discutiendo en la Mesa desde hace casi 10 años, los países Garantes y Acompañantes son concedores de dichas discusiones.

Es elemental que una Fuerza Rebelde Alzada en Armas contra el Estado no tiene ni tendrá forma legal de financiarse, sólo un "despistado" como Duque pensaba y seguirá pensando que debía dialogarse solo con Organizaciones alzadas en armas "dentro de la legalidad". De todas formas preguntamos si puede haber una forma que lo haga posible en este periodo cuando aún no hay acuerdos sobre los reales cambios que le país necesita.

Es de todos conocido que los partidos políticos reciben financiación de los Grandes Grupos Económicos, y eso no es ningún pecado:

El Partido Liberal según datos del portal Cuentas Claras del CNE, en 2022 recibió 12.897 millones de pesos por concepto de donaciones para funcionamiento. Entre sus principales donantes están Adminegocios S.A., una empresa del Grupo Sarmiento Angulo, con una donación de 4.100 millones de pesos; el grupo Ardila Lule con Postobón S.A. y Gaseosas de Lux por valores de 2.400 y 1.700 millones de pesos, respectivamente, y Bavaria & CIA con una donación de 1.200 millones de pesos. También se destacan donaciones de Tecnoquímicas por 600 millones de pesos y Grupo Mercantil Colpatria por 515 millones de pesos.

El Partido de la U, donde funge como jefa Dilian Francisca Toro, recibió la mayor cantidad de donaciones de particulares para su funcionamiento. Según la misma fuente, en 2022 recibió 13.874 millones de pesos. Los principales donantes incluyen el Ingenio Providencia de Ardila Lule con 1.725 millones de pesos; Postobón S.A. con 1.340 millones de pesos; Bavaria & CIA con un total de 920 millones de pesos y el Grupo Sarmiento Angulo con Adminegocios S.A. por 2.000 millones de pesos y Grupo Aval Acciones y Valores con 800 millones de pesos.





El Partido Conservador en 2022 recibió 6.607 millones de pesos. Entre sus principales donantes están Postobón S.A. con 2.300 millones de pesos, Bavaria & CIA con 900 millones de pesos, Adminegocios S.A. con 740 millones de pesos, Tecnoquímicas con 270 millones de pesos y Valorem con 230 millones de pesos.

El Cambio Radical, recibió 2.600 millones de pesos. Entre los mayores aportantes están Adminegocios S.A. con 1.072 millones de pesos, es decir, aproximadamente el 42% de sus ingresos; Postobón S.A. con un aporte de 333 millones de pesos; Mercantil Colpatria con 100 millones de pesos; Comunicación Celular S.A. con 100 millones de pesos, Amarillo con 256 millones de pesos; Integral de fertilizante con 200 millones y, entre las más grandes, la de Valorem por 99 millones de pesos.

El Centro Democrático en 2022 recibió 8.592 millones de pesos por concepto de donación y reposición a candidaturas a concejos. Entre los aportantes más destacados se encuentran Adminegocios S.A. con



3.000 millones de pesos, Postobón S.A. con 1.610 millones de pesos, Bavaria & CIA con 920 millones de pesos, Mercantil Colpatria con 480 millones de pesos, Banco Davivienda con 381 millones de pesos, Ingenio Providencia con 330 millones de pesos y Seguros Comerciales Bolívar con 280 millones de pesos.

El Partido Verde en 2022 recibió financiación por parte de privados 5.508 millones de pesos. Entre los que más sobresalen están Postobón S.A. con 800 millones de pesos, Bavaria & CIA con 800 millones de pesos, Valorem del grupo Santodomingo con 540 millones de pesos, Banco Davivienda con 140 millones de pesos, Adminegocios con 90 millones de pesos. Allí también figuran Tecnoquímicas, Jaramillo & Mora, Amarilo, entre otros.

Desde luego que estas "donaciones" no se quedan ahí como una "sana contribución a la democracia", sino que constituyen las más importantes inversiones que deben retornar en utilidades garantizadas por medio de la gestión política en las instituciones. Es la "captura del Estado" que hacen los Grandes Grupos Económicos por medio de los Partidos Políticos y los Clanes Regionales.

De un bipartidismo imperante por aproximadamente siglo y medio, el régimen colombiano pasó a tener 35 partidos políticos con personería jurídica. Entre 2018 y 2023 surgieron 15 partidos nuevos por decisión del CNE. Esto significa que existen 35 personerías jurídicas con la capacidad de otorgar avales para diversas elecciones en el país. Estos partidos políticos tienen la responsabilidad de nombrar directamente a cargos clave en el proceso electoral como los nueve magistrados del CNE, quienes provienen mayoritariamente de los partidos con mayor representación en el legislativo. Actualmente, los puestos en esta corporación se distribuyen de la siguiente manera: dos para el Pacto Histórico y uno para los partidos de La U, Conservador, Liberal, Centro Democrático, Cambio Radical y Alianza Verde; el partido Comunes ocupa un lugar con voz pero sin voto.

Junto a los partidos políticos están los clanes políticos que mantienen una relación instrumental permanente con ellos, de quienes dependen para recibir los avales que les permitan acceder a cargos públicos, favoreciendo sus intereses particulares y la apropiación de recursos





S Mejía

a nivel regional y nacional. Por otro lado, los partidos políticos y las élites nacionales en su dirección necesitan de los clanes políticos para ser elegidos en cargos de representación nacional, aprovechando los votos que estos pueden sumar gracias al control regional que ofrecen y las prácticas ilegales en el marco del sistema electoral. Como resultado de esta relación simbiótica, los clanes políticos han logrado establecer fortines de poder en sus departamentos y tener participación nacional determinante, al tiempo que las dirigencias de los partidos han logrado mantener su hegemonía en numerosos cargos de decisión a nivel nacional. Cada clan tiene relación con varios partidos, así como cada partido con diferentes clanes.

En Colombia operan 54 clanes políticos que logran capturar el poder político a través del control y la influencia en cargos públicos de decisión y de control. Para ilustrar este fenómeno, en las elecciones de marzo de 2022 el 26% del Congreso fue ocupado por los clanes



políticos. Fueron 77 congresistas, 29 senadores y 48 Representantes a la Cámara, de 36 clanes políticos en 19 departamentos del país. Los cuatro principales clanes con: 1) Atlántico: Clan Char, 2) Cesar: Clan Gnecco, 3) Santander: Clan Aguilar, 4) Valle del Cauca: Clan Dilian Francisca Toro. Cabe aclarar que al haber más de un clan por departamento, estos están en la capacidad y disposición de actuar conjuntamente, según la coyuntura, para mantener cuotas de poder y mantener una estructura de poder en las regiones.

El Régimen Político colombiano está configurado por ese entramado del Poder Económico, el Poder Político y el Poder Mediático, en lo concreto los seis grupos empresariales, los partidos políticos y clanes y las Empresas de la Comunicación, por eso se habla que el Estado está "Capturado" por estos poderes.

El Gran poder económico está constituido por los 6 grupos empresariales: el Grupo Suramericana (SURA), el Grupo Sarmiento Angulo (GSA), el Grupo Bolívar (GB), el Grupo Ardila Lülle, (GAL), el Grupo Santodomingo (SD) y el Grupo Gilinski.

Este poder económico controla y determina al Poder Mediático, donde el Grupo Sarmiento Angulo controla El Tiempo, City Tv y Portafolio; el Grupo Ardila Lülle controla RCN Televisión, RCN Radio y La FM; el Grupo Santodomingo controla Caracol Tv, Blu Radio y El Espectador; y el Grupo Gilinski la Revista Semana, El Heraldo y El País (Cali).

En tal sentido la versión "de verdad" que se difunde es la que este poder Económico direcciona con sus respectivas "Empresas de la Comunicación", la información está orientada para que la sociedad se amolde a los intereses del gran capital.

Como puede verse el Régimen Político garantiza el control del "Poder" para realizar el ciclo económico completo, donde el Gran Capital se enriquece con el manejo del Estado, los Partidos Políticos y los Clanes controlan los Votos que permiten hacer creer que estamos en una democracia, para que se legisle y se gobierne para favorecer al gran poder económico; desde luego que ellos medran recostados a dicho poder para sumar también riquezas a sus bolsillos.



# ¡DILAN!: UN ASESINATO DE ESTADO



M García

## *Damaris Izaguirre*

El Estado aplica su política de enemigo interno contra todo aquel que amenace el statu quo y desarrolle cualquier tipo de manifestación así sea pacífica. En este marco emplea a los asesinos del Esmad para “reestablecer el orden” a fuego y sangre.



**E**l 23 de noviembre de 2019, en el transcurso de una protesta pacífica en el centro de Bogotá, el Esmad intervino injustificadamente y el agente Manuel Cubillos disparó una escopeta calibre 12 con munición bean bag, en posición directa y horizontal contra el estudiante de secundaria Dilan Cruz, cuando lo establecido en el manual operativo es tiro parabólico, quien cayó al suelo y tras padecer dos días en la UCI murió.

Pese a que este premeditado ataque y el posterior asesinato de Estado quedaron ampliamente documentados en vídeo, y que políticos especializados en instrumentalizar la tragedia social y el movimiento popular, como Iván Cepeda y Gustavo Petro, prometieron justicia para este y otros casos de brutalidad policial, así como dismantelar la máquina de muerte llamada Esmad, el asesinato de Dilan y cientos más sigue en la impunidad y la extinción del Esmad se quedó en cambio de nombre y uniforme, ¿nos siguen vendiendo humo?

Los asesinatos de Estado no son hechos aislados ejecutados por “manzanas podridas” o errores procedimentales que en un momento de efervescencia hacen que un funcionario armado le quite la vida, con desproporcionalidad de fuerza, a una persona no combatiente o a un manifestante, ¡claro que no!. Estos hechos son sistemáticos, premeditados y planeados dentro de la política de seguridad nacional, por esto es que son crímenes de Estado y no basta con fustigar al ejecutor, sino que exige condena contra los determinadores y que el legislativo dismantele esta política necrófila que nos ha costado ríos de sangre.

Dilan es un mártir de la lucha social y popular que el Estado vilmente convirtió en un dato estadístico más, que bajo el silencio cómplice de una sociedad que se indigna al momento de los hechos pero no sostiene sus luchas, naturaliza la bota opresora del Estado y no canaliza su rabia e indignación para transformarla en un espíritu de lucha beligerante y transformadora, que en la calle le exija al Estado no solo justicia, sino un verdadero Estado Social de Derecho, donde pensar diferente no sea un crimen capital *-inaplicable en Colombia-* y protestar no nos cueste la vida.



# UN RÍO PÚRPURA SE TOMÓ A BOGOTÁ



V Holguín

## *Minerva Mirabal*

La Violencia Basada en Género (VBG) es un monstruo que acecha en las sombras y que no discrimina ninguna clase social, es un flagelo que crece y crece ante un Estado que no toma medidas para combatirlo y una sociedad que lo naturaliza mientras 'mira para otro lado'.



**A**lgunos nos llaman histéricas o exageradas, pero solo las mujeres o las que se sienten o se identifican como tal, entendemos el suplicio en que se ha convertido salir a la calle, usar transporte masivo y muchas otras situaciones cotidianas, donde en muchas ocasiones nos agreden, nos maltratan a veces sin ni siquiera tocarnos y en otras nos mancillan el alma; muchas aguantan en silencio, porque a veces es mejor callar que hablar y ser el blanco de las miradas y las críticas.

Hoy no es un sábado cualquiera, hoy la tenue y grisácea jungla de cemento se transformó de sur a norte y se convirtió en un río púrpura multidiverso, alegre y explosivo, que a una sola voz por donde pasó impregnó el aroma a rebeldía y en las paredes imprimió mensajes de lucha, resistencia y remembranza de tantas que ya no tienen voz.

Pochis y yo maquillamos nuestros rostros con mariposas verdes y violetas, ella se puso una pañoleta verde y yo una lila, amarramos nuestras botas, tomamos nuestras mochilas y nos dirigimos a uno de los puntos de encuentro, para marchar, protestar y gritarle al mundo que ya es hora de parar esta insana violencia de género, que va más allá de los golpes o los gritos.

Arribamos al punto de encuentro donde resaltaba la heterogeneidad, una comunión completamente multidiversa donde pese a la diferencias éramos una sola; los tambores empezaron a sonar y la algarabía creció, entre risas empezamos a movernos como un tren al sur, cambiando el rumbo de lo establecido tratando de transformar conciencias y que la defensa de nuestros derechos no se quede en marchas y manifestaciones sino en una lucha diaria, donde todos los géneros debemos unirnos, porque la opresión y la limitación no es cuestión de género, sino como dice Lisa Simpson es culpa del sistema.

El río púrpura hizo un pequeño plantón en el corazón de la localidad Rafael Uribe Uribe, la batucada amenizó la puesta en escena de dos performances que visibilizan el feminicidio y el acoso al que muchas de nosotras somos sometidas a diario. La calle empezó a llenarse de gente que al ver el tumulto se acercaron a observar, a tratar de entender y quizá uno que otro a interiorizar nuestros reclamos y



"Si me matan, sacaré los brazos  
de la tumba y seré más fuerte"

Minerva Mirabal



exigencias. El momento cultural fue irrumpido por los pitos y la bulla desde algunos vehículos de quienes no les importa los problemas sociales, solo quieren continuar en su burbuja y fingir que todo está bien, pero la fuerza movilizada fue superior y pese al estruendo de sus pitos el acto siguió y entre aplausos la movilización retomó su dinámica.

La movilización siguió avanzando hasta encontrarse con otras movilizaciones que venían desde otros puntos de la ciudad, para continuar juntas hasta un punto donde hicimos un gran plantón. Tras un buen rato de marcha y acercándonos al lugar de destino, empezamos a escuchar música y frases de lucha y resistencia; al arribar al sitio, Pochis y yo 'no cabíamos en la ropa', la emoción nos invadió, unas notas melódicas y emotivas conocidas por todas se escuchaban, tras las notas se escuchó en vivo la frase:

"que tiemble el Estado, los cielos, las calles... que tiemblen los jueces y los judiciales...", el éxtasis se apoderó de todos los que estábamos en el lugar, cantábamos desafinadas y sin sincronía pero la magia de la unidad de nuestras voces y la potencia del mensaje nos hacía sonar como sopranos.

Tras la efusividad de ese himno de la resistencia femenina y la lucha de género, vino el silencio solemne, las velas empezaron a encenderse y escucharse el nombre de muchas que han sido violentadas y otras que ya no tienen voz pero que siempre recordaremos; fue imposible contener las lágrimas, pero no de tristeza, sino de impotencia y a su vez motor de beligerancia, para luchar por las que no están y hacer de todos los días un 25N, y entre toda la sociedad construir un país donde ser mujer no nos cueste la vida.



# AUMENTAR SALARIOS NO INCREMENTA LA INFLACIÓN



C Vargas

*Claudia Julieta Parra*

La constante y creciente desaceleración que sufre nuestra economía incrementa las discusiones para fijar el incremento salarial anual, en las cuales los empresarios y defensores del trickle-down [\*] esgrimen que incrementar el salario mínimo es inflacionario, ¿qué tan real es esta afirmación?



**E**s innegable la desaceleración que sufre nuestra economía, el fuerte impacto que la inflación y las altas tasas de interés ejercen sobre el costo de vida, lo que desencadena la pérdida de poder adquisitivo per cápita, que ha contraído los mercados por acción de una caída abrupta de la demanda.

Este contexto económico impacta la discusión del incremento del salario mínimo, además el próximo año abrirá con aumentos en el precio de los peajes y el diesel, incrementos que los productores transfieren al costo final de los productos, que empeora la difícil situación económica de los hogares colombianos.

El director de Fedesarrollo, Luis Fernando Mejía, afirma que: “no cabe duda que parte de la dinámica de la inflación en el último año tiene que ver con que el aumento del salario mínimo, que estuvo muy por encima de la inflación de 2022. Por lo tanto, el aumento del salario mínimo no debe ser superior a la inflación proyectada 9,6 por ciento”.

Según cifras oficiales el crecimiento económico de nuestro país depende en un 80 por ciento del consumo de los hogares, que a su vez el 73 por ciento de estos ingresos tienen como origen el salario; sin embargo, 6 de cada 10 trabajadores devengan sus ingresos del trabajo informal. Estas cifras contradicen parcialmente la afirmación de Mejía, mientras confirma la tesis de que la dinamización de un mercado es directamente proporcional al poder adquisitivo.

Este gobierno debe superar la disyuntiva de ligar el incremento del salario mínimo a la inflación proyectada, lo que implica tomar distancia del trickle-down, que a su vez tendría implícito cambiar estructuralmente la política económica; pasar de una economía proteccionista de las utilidades de los grandes empresarios, a una que se centre en la formalización del empleo, una tributación centrada en los grandes capitales y de orden redistributivo y sin destinación al Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de deuda externa), desde luego el incremento del poder adquisitivo y mejorar la calidad de vida de los colombianos. La dinamización de la economía solo es posible incrementando el flujo de capital líquido.

[\*] Trickle-down (efecto goteo): teoría económica que propone reducir los impuestos a las empresas y a los ricos, para estimular la inversión y beneficiar a la sociedad en general a largo plazo.



# LA GUAJIRA, NEGADA Y CON EL AGUA CONTAMINADA



L D Peláez

*Himelda Ascanio*

La Corte tumbó los decretos de emergencia que el gobierno había formulado para la atención de La Guajira, en contraste, varias organizaciones defensoras de derechos y del ambiente, denuncian en Europa la contaminación y los daños ambientales que produce la minera Glencore.



20 SOLUCIÓN POLÍTICA

**O**rganizaciones ambientalistas, defensoras de derechos y territorios, adelantan una gira por Europa para denunciar los daños ambientales que causa la empresa minera Glencore, empresa suiza que explota la mina de carbón a cielo abierto en el Cerrejón en La Guajira, las denuncias buscan que esta transnacional cumpla con los derechos humanos y ambientales y que empiece a ponerse fin a la extracción de carbón en Colombia.

Los Defensores en su gira han visitado Irlanda, Países Bajos, Dinamarca, Bélgica e Inglaterra. En Amsterdam, por ejemplo, se reunieron con la regidora Hester Van Buren Osinga para empezar a generar un compromiso de parar la importación de carbón.

## Grandes mineras mataron 17 arroyos

Leonardo Sierra, autoridad tradicional de la comunidad indígena El Rocio, del municipio de Albania en La Guajira, denunció que, "hoy en 40 años de actividad minera de Cerrejón, estamos al borde del exterminio, están matando la Madre Tierra. Es difícil que hablemos de responsabilidad y compensación cuando una empresa saca el carbón dejando la tierra estéril, infértil. El costo para nosotros es la vida o la muerte. ¡Ya no más! Mataron 17 arroyos, no hay cómo compensarlos o devolverlos. ¡Déjennos el último arroyo en La Guajira vivo! Las afectaciones son más que un informe, trascienden en la vida de personas, familias y comunidades".

Las denuncias además están sustentadas en un Informe de Censat Agua Viva y Cinep, que concluye que "numerosas investigaciones, informes técnicos, documentales y denuncias públicas han demostrado la violación sistemática de los derechos humanos (DDHH) de los pueblos Wayuú y las comunidades afrodescendientes en La Guajira. Muchas de estas violaciones están vinculadas a la actividad minera de la empresa Carbones del Cerrejón Limited, propiedad de Glencore, que opera la mina de carbón a cielo abierto más grande de Latinoamérica y ha sido objeto de múltiples fallos judiciales por parte de distintas instancias, como las Altas Cortes de Colombia, y de pronunciamientos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), parlamentarios europeos y organismos internacionales" [1].





## Más negaciones a la emergencia económica, social y ecológica

Esta semana la Corte Constitucional tumbó el Decreto 1269 de 2023, que establecía medidas para que el Programa de Alimentación Escolar pudiera recibir recursos asignados desde el Presupuesto General de la Nación, este hacia parte de la llamada emergencia económica, social y ecológica decretada por el presidente Petro, con los cuales buscaba atender la crisis en La Guajira. Con estos son 11 decretos que tumban, quedando solo 3 decretos aún en función.



22 SOLUCIÓN POLÍTICA

## Asesinados esta semana

**Luis Mario Márquez Montes**, asesinado el 24 de noviembre de 2023 en Carmen de Bolívar, Bolívar. Era firmante del acuerdo de paz y realizaba actualmente su proceso de reincorporación.

**Leniz Rojas Silva**, asesinado el 23 de noviembre de 2023 en Tesalia, Huila. Era un reconocido líder, presidente de la Junta de Acción Comunal de la vereda El Vergel.

**Elkin Jesús Díaz**, asesinado el 23 de noviembre de 2023 en Puerto Asís, Putumayo. Se desempeñaba como vicepresidente de la Junta de Acción Comunal de la vereda Las Camelias.

**Jhair Fernando Rivera Pérez**, asesinado el 23 de noviembre de 2023 en Tibú, Norte de Santander. Se desempeñaba actualmente como vicepresidente de la Junta de Acción Comunal del barrio El Triunfo.

**Hugo Arley Muñoz Palacio**, asesinado el 21 de noviembre de 2023 en Briceño, Antioquia. Era integrante de la Junta de Acción Comunal Las Auras y del Programa Nacional de Sustitución de Cultivos de uso Ilícito (PNIS).

Masacre en el sector de **La Liberia en el municipio de Jamundí**, Valle del Cauca. El 20 de noviembre de 2023 cuatro personas fueron sacadas de una celebración. Posteriormente sus cuerpos fueron encontrados en distintas zonas rurales.

Masacre en **Algeciras, Huila**. El 21 de noviembre de 2023 cuatro personas fueron asesinadas en la vereda El Silencio.

---

[1] ¿Cerrejón siempre gana? <https://censat.org/informe-glencore/>



# LA IMPUNIDAD ES CULPA DE LA DOCTRINA DE SEGURIDAD



A Solano

*Javier Mauricio Galvis Flores*

Existen cientos de casos de jóvenes que fueron asesinados por el Estado por pensar diferente, movilizarse y exigir cambios, justicia y equidad social; estos crímenes de Estado son sistemáticos y obedecen a la nefasta política del Enemigo Interno.



**24** REDES SOCIALES

## SÁBADO 25 DE NOVIEMBRE

25N: ni una menos

Virginia Antares Rodríguez @VirginiaAntares

Cada aniversario del cruel asesinato de Minerva, María Teresa y Patria Mirabal nos recuerda que la violencia contra las mujeres es política, porque para combatirla necesitamos tomar acción desde la política. #25N.

MutanteOrg @MutanteOrg

Según la ONU 736 millones de mujeres, casi una de cada tres, han sido víctimas de violencia física y/o sexual al menos una vez en su vida. Hoy #25N luchamos, resistimos y gritamos por una vida libre de violencias. Porque ser mujer no sea una condena. #HablemosDeGénero.

Julieta @LaJulietaMM

Me va a llover mierda pero no importa. Hoy en el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer recordemos que la violencia también viene de mujeres, mujeres como la que describen aquí, mujeres que nos hemos cruzado por la vida en diferentes espacios capaces de todo por lograr su objetivo, sin ningún tipo de principios ni sentimientos. Siempre con una sonrisa en su rostro y un "buen trato" hacia los demás. Mujeres como Vicky Dávila.

## VIERNES 24 DE NOVIEMBRE

7 años de desmovilización de las FARC

El Parche Crítico @ElParcheCritico

#PazTotal. Para lograr una verdadera paz se requiere precisar en una agenda de transformaciones real y eficaz; la participación de la sociedad es el eje fundamental de esta y por tanto no debe ser decorativa.

Kintto Lucas @KinttoLucas

Era obvio que las FARC retomarían las armas, ante el incumplimiento del gobierno colombiano con los acuerdos de paz. 7 años después es más lo pendiente que lo conquistado, el exterminio de excombatientes sigue, la violencia no se fue de los territorios y el gobierno le entregó los territorios a los paramilitares.



## JUEVES 23 DE NOVIEMBRE

### Asesinato de Dilan Cruz: 4 años de impunidad

Gata en el tejado @ThomasitaD

Hoy se cumplen 4 años del asesinato de Dilan Cruz, prohibido olvidar que el Capitán del Esmad, Manuel Cubillos Rodríguez, asesinó a Dilan Cruz, pero la verdadera culpable es la policía que trata a los manifestantes como delincuentes y les aplica fuerza desmedida sin importar si mata a los jóvenes. ¡Ni perdón, ni olvido!

Deidamia García O. @Deidamiapiensa

Se cumplen 4 años del asesinato de #DilanCruz un joven estudiante que se movilizaba por la educación. Nos unimos entorno a su memoria para reflexionar sobre la importancia de la movilización social y reconstruir el tejido comunitario.

### El racismo de Blu Radio

Alexander López Maya @AlexLopezMaya

Es doloroso ver cómo, mientras algunos empresarios y visionarios de la industria del turismo, intentan explorar el enorme potencial gastronómico, turístico y cultural de nuestro pacífico colombiano, acabando con la estigmatización que durante décadas han sufrido nuestros territorios y reactivando su economía y desarrollo. Por otro lado, el señor @NestorMoralesC, un "Personaje insignia" de los grandes medios de comunicación, insiste en vender un relato negativo, inseguro e incendiario del país.

Jair @mondomo79

Tenaz el racismo del tal Morales. Y un racista con audiencia y en directo y de frente.

Esteban Montenegro S @estebanmonse

@BluRadioCo @NestorMoralesC el primer sometimiento de las comunidades y sus territorios a la violencia lo hacen ustedes al lanzar excremento verbal sobre ellas. #Buenaventura no son los chotas, no son los espartanos, no es la criminalidad que ustedes venden e indilgan a todo un pueblo. Más criminal y aterradorante es la concepción equivocada que venden ustedes de nuestras regiones; más equivocados están ustedes al pensar que su voz amplificadas es la voz de #Colombia.





S Romero

## MIÉRCOLES 22 DE NOVIEMBRE

### Regulación de la marihuana

El que piensa gana @siPiensaGana

Con la marihuana ocurre lo mismo que con el licor, su consumo y comercialización no pudieron contenerse y vivió en la ilegalidad por muchos años. La legalización y regulación es la única opción sensata y eficaz que ataca estructuralmente a los narcos que se benefician de que producir marihuana sea ilegal.

Germán Navas Talero @GNavasTalero

Colombia: medalla de oro en doble-moral. En este país es motivo de orgullo darle trago al niño, dizque para volverlo 'machito'... ¡Pero vieran el escándalo que les produce el tema de regular el cannabis!  
#HoraDeRegular

## MARTES 21 DE NOVIEMBRE

### Petro en reunión con los dueños del país

Jacobo Solano Cerchiaro @JacoboSolanoC

La reunión de Petro con los cacahos puede catalogarse como un éxito... ¿por qué se dio esta reunión? en el encuentro Petro-Samper hace meses, el expresidente le dijo a Petro: "Yo no me caí porque tuve a los





A Solano

militares y a grandes empresarios”, Petro en ese momento se sentía que eso no era con él, pero le quedó la idea sonando y ahora que está en crisis se decidió. El problema es que le está vendiendo el alma al diablo, pero los que pagamos somos todos los colombianos.

Luz María Sierra @LuzMaSierra

Con la reunión con los ‘cacaos’ @petrogustavo demuestra una vez más que se hizo elegir por el pueblo pero gobierna para los mismos de siempre.

## LUNES 20 DE NOVIEMBRE

Carta a quienes se oponen a la #ReformaALaSalud

Dra. Isa @LaDoctoraIsa:

Buena salud !Como médica colombiana me cuesta entender porque muchos no se han dado cuenta del “mal pronóstico” del sistema de salud actual. En la academia nos enseñan a salvar vidas que el sistema no nos permite sanar!



Quienes se burlan le hacen daño al pueblo ante la posibilidad de mejorar las condiciones de salud del país, se burlan de los que han fallecido esperando tratamientos y/o medicamentos, de quienes han trabajado en hospitales y no les han pagado su salario por mucho tiempo y han tenido que hacer huelga para mendigar, se ríen de ese paciente que atraviesa el mar para poder encontrar un médico por que en su territorio no llegan, se ríen de la falta de insumos en los hospitales, se ríen de las miles de reclamaciones que cada día llegan a la @Supersalud, se ríen de los retrasos en atención, se ríen del robo continuo de las EPS gracias a la integración vertical y que luego digan ¡estamos quebradas nos vamos!

Los que se ríen de la reforma a la salud se carcajean de los que en nuestro año rural hemos sentido la impotencia de tener el conocimiento, ¡pero sin medios eficaces para dar una atención digna! La #ReformaALaSalud es lo que necesitamos para que más personas puedan vivir dignamente y mucho más tiempo. Legisladores risueños recuerden que por cada 3 minutos que pasan de carcajada en carcajada se pone una tutela en Colombia para exigir el derecho a la salud.

## LA ÑAPA: EL PAÍS NECESITA UNA VERDADERA SOLUCIÓN POLÍTICA AL CONFLICTO

Antonio García @AntonioGaELN

Danilo Rueda está pagando por la recocha de "paz" que armaron con "Mordisco". La gubernamental paz "Total", ya no es tal sino "Mínima", pues viene quedando atrapada en las redes y políticas de Juan Manuel Santos. El Gobierno cede y se identifica con la lógica de paz heredada del pasado y pretende imponerla en la Mesa con el ELN. Los funcionarios que están al frente de los diálogos con el ELN son más Santistas que Santos, ellos buscan una pacificación sin cambios para el país.



# LA POBREZA GLOBAL ES CONSECUENCIA DEL MODELO



F Ríos

*Chavela Villamil*

El modelo económico se ha centrado en monopolizar la riqueza en un grupo plutocrático minoritario, lo cual incrementa ostensiblemente la desigualdad y la pobreza a nivel global, en especial en los países en desarrollo que son dependientes del capital extranjero.



**D**e acuerdo a los informes del Comité de Oxford de Ayuda contra el Hambre (Oxfam, por sus siglas en inglés), a nivel global desde la pandemia la fortuna de los multimillonarios ha crecido a un ritmo de 2.700 millones de dólares al día, pero a su vez cerca de 1.700 millones de trabajadores viven en países donde la inflación crece por encima de los salarios; además, se calcula que el uno por ciento de la población acapara el 65,3 por ciento de la riqueza global, mientras en los últimos años 165 millones de personas caen en la pobreza [1].

De acuerdo al más reciente informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), en América Latina y el Caribe existen más de 181 millones de personas en situación de pobreza, de las cuales 70 millones (11,2 por ciento de la población) se encuentran en situación de pobreza extrema. El Secretario Ejecutivo de la Cepal afirma que, “casi un tercio de la población de la región vive en situación de pobreza, porcentaje que se eleva a 42,5 por ciento en el caso de la población infantil y adolescente; una realidad que no podemos tolerar y que insta a tomar medidas urgentes que depongan esta dramática situación” [2].

### La pobreza en Colombia es constante e incremental

De acuerdo a la información del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), actualmente a nivel nacional la Pobreza Monetaria oscila en 39,2 por ciento y la Pobreza Extrema está en 13,8 por ciento; índices que acentúan la crisis económica y desde luego detrimentan el desarrollo integral del país, dejando los indicadores en 19,3 millones de habitantes en la pobreza y 6,9 millones en pobreza extrema. Estos indicadores nos dejan dentro del ranking negativo de los países con mayor margen de pobreza en América Latina y el Caribe.



# POBREZA EN AMÉRICA LATINA

País	2021 (%)	2022 (%)	2023 (%) [proyección]
Colombia	36,3	38,0	39,2
México	34,9	36,2	37,2
Bolivia	31,2	30,3	30,7
Ecuador	29,7	29,4	30,3
Argentina	29,5	29,6	30,2
Perú	25,1	25,5	26,1
Paraguay	21,8	23,0	23,4
Brasil	21,4	22,5	23,0
Costa Rica	21,1	21,2	22,3
Chile	8,7	8,9	9,2
Uruguay	4,2	4	4,4

Fuente: Equipo de Investigación Económica de la Revista Insurrección, con información de la Cepal

Sucesivos Gobiernos han tratado de subsanar la brecha de desigualdad y mitigar los índices de pobreza, pero se han limitado a atacar las causas a través de subsidios que resultan ser deficitarios y no resuelven ni siquiera medianamente los problemas estructurales que hacen que la pobreza prolifere y se agudice.

El abandono estatal en términos de infraestructura conlleva el incremento de la pobreza multidimensional, pero la pobreza monetaria principalmente está incidida por el bajo poder adquisitivo per cápita, que a su vez está determinado por la falta de empleo formal, y la sobre proliferación del subempleo que genera una burbuja inflacionaria que relativiza la contracción económica, pero que no incrementa el poder adquisitivo y desde luego no da lugar a suplir ni siquiera los gastos básicos.

## Retos y alternativas

La marcada contracción de la economía requiere que el Gobierno trace un plan de emergencia, que en plazo inmediato debe centrarse en la disminución del Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de deuda externa) y el incremento del recaudo, centrandó este último no en la captación por masa de capital, sino en la captación por volumen de capital neto, lo que quiere decir, que debe





implementar la tributación de los grandes capitales y empresas con un enfoque redistributivo, no priorizando la inversión y la rentabilidad y congelando la media incremental del pago de pasivos onerosos como es el caso de la deuda externa.

La reactivación y la solidez implica un cambio de modelo económico o por lo menos un cambio en la política económica y fiscal, priorizando suplir el mercado interno a través del fortalecimiento de la industria y la producción nacional, además de desarrollar planes secuenciales que dinamicen el poder adquisitivo per cápita y decrezcan el costo de los servicios básicos y esenciales.

[1] El 1 por ciento más rico acumula el 63 por ciento de la riqueza producida en el mundo. Oxfam, 16-11-2023.

[2] Unos 70 millones de personas viven en situación de pobreza extrema en América Latina. Noticias ONU, 24-11-2023.



# 25N, UNA DEUDA QUE SIGUE CRECIENDO



V Holguín

## *Violeta Arango*

El 25 de noviembre se conmemora el Día de la No Violencia contra la Mujer, lastimosamente, aunque suelen recordarse las cifras y estadísticas sobre las violencias que padecen las mujeres en el mundo, todavía no se asumen compromisos profundos para acabar este problema.



**E**rradicar la violencia contra la mujer es una deuda que lejos de saldarse parece incrementarse año tras año, contando con que hacia las mujeres se direcciona violencia física, verbal, psicológica, económica y sexual. Cifras escabrosas plantean que “en todo el mundo, 736 millones de mujeres –casi una de cada tres– han sido víctimas de violencia física o sexual por parte de su pareja, de violencia sexual fuera de la pareja, o de ambas, al menos una vez en su vida” [1].

La posibilidad de contar con elementos tecnológicos y mecanismos de denuncia, hacen que cada vez se tengan más datos de la situación que viven las mujeres. Esto debería permitir mayores certezas y elementos de análisis a la hora de combatir el comportamiento abusivo. Sin embargo, aún no se logra y por el contrario aparecen nuevos ítems, medios y contextos en los que se desdoblán las violencias hacia la mujer.

Un ejemplo de esto es el llamado Ciberacoso. Básicamente se trata del traslado de comportamientos abusivos utilizando los medios virtuales y tecnológicos para ello. “Una de cada 10 mujeres de la Unión Europea ha sufrido ciberacoso desde los 15 años de edad, lo que incluye haber recibido correos electrónicos o mensajes SMS no deseados, sexualmente explícitos u ofensivos,



Lawmartinezr

A woman with long black hair is shown from the back, her back is bare. Behind her is a large, detailed white drawing of a flower with many petals and a central cluster of stamens. The background is a plain, light beige color. The text is written in white, hand-drawn letters on her back.

"Mientras  
haya una  
Mujer  
sometida,  
Nunca seré  
una mujer  
libre"

o contactos inapropiados y ofensivos en las redes sociales” [1]. Con el agravante que esta práctica parece nacer con tres grandes propulsores: uno, la naturalización causada por la supuesta impersonalidad de los medios virtuales. Dos, la facilidad de acceso y masividad. Y tres, la poca legislación para estos casos. Es decir, los medios virtuales se convierten en un campo donde con facilidad se denigra, abusa o vulnera a las mujeres, bajo las facilidades de la clandestinidad e impunidad.

## El Femicidio es propio de una sociedad patriarcal capitalista

Tal vez el peor de los tipos de violencia en los que se pueden subdividir las agresiones, es el Femicidio. “En 2021, unas 45.000 mujeres y niñas murieron a manos de sus parejas u otros familiares en todo el mundo. Esto significa que, por término medio, más de cinco mujeres o niñas son asesinadas cada hora por alguien de su propia familia” [2].

En principio, es necesario entender que Femicidio se define como el asesinato de una mujer por su condición de mujer o por motivos de su identidad de género. Es la manifestación más bestial de una sociedad patriarcal. Por ello, es fundamental entender que no se trata de un simple asesinato individual, sino que es la expresión más perversa en la intención de sometimiento, discriminación y subordinación hacia las mujeres.

De esta forma, debe entenderse que estas violencias son problemas propios y profundos de la sociedad y expresión de ella, que su naturalización y legitimación a lo largo de la historia no significa que debe seguir siendo así, todo lo contrario. Que debe combatirse desde todos los flancos de la sociedad. Teniendo claro que el patriarcado es inherente al capitalismo, de ahí deriva el mantenimiento de estas violencias. Y por eso mismo, de allí se concluye que la única forma de acabar con el machismo patriarcal es acabando con el capitalismo y construyendo una nueva sociedad.

[1-2] unwomen.org



# FRAUDE, ESTAFA Y PODER ELECTORAL



*Sergio Torres*

El sistema político colombiano es un fracaso total; los tres poderes que lo sustentan son realmente tres grandes madrigueras, donde robar, es el verbo que más se conjuga. Este es un sistema de Estado que nada puede ofrecer a sus inermes socios, por eso mismo, cada año se observa el desfile de corruptos de toda calaña.



**H**ace un mes pasaron las últimas elecciones donde se eligieron mandatarios municipales y departamentales. En varias localidades y departamentos aún están escrutando votos, cuadrando ganadores e imponiendo mandatarios. Un caso significativo y que representa lo que es la democracia colombiana, es el de Santa Marta. Todo un ejemplo de cómo los poderes del Estado se organizan para quitar y poner.

En este caso, primero avalaron la candidatura de [¿quién?]...., una vez ganador en los comicios dictaminaron que incumplía la ley y por tanto su candidatura era inválida, sin importar que ya no era candidato sino alcalde electo. Es decir, ya había pasado la “pequeña cosa” de haber sido elegido alcalde de una capital colombiana. Es obvio, que sino es un interés por no permitir dicha alcaldía, entonces cuando menos hay una negligencia peligrosa de parte de los jueces, que puede conllevar a la repetición de elecciones o la negación del fallo y su reacción violenta por parte de la ciudadanía samaria; en ambos casos, una certeza más de lo ilegítimo y fracasado del modelo democrático colombiano.

## Las nuevas Marionetas

Hace algunos días murió Mario Castaño, en la cárcel La Picota en Bogotá, un corrupto exsenador que pagaba una condena de 15 años por ser parte de una red de corrupción que vinculaba congresistas y funcionarios de varias entidades para robarse contratos y recursos públicos. Las Marionetas se le llamó a esta red de ladrones con frack.

Siguiendo ese ejemplo y para no perder la tradición de estas mafias en el Congreso de la República. Un nuevo grupo de honorables congresistas se copió el modelo de Las Marionetas y está operando en aquello del robo de recursos del Estado. Con el agregado que esta nueva red tiene como parte de sus objetivos y modus operandi, el aumento de los caudales electorales en las regiones. Es decir, no solo se roban los recursos en la contratación, sino que, con estos mismos contratos compran réditos y clientela (votos) en las regiones.



# ¿A cuánto asciende el robo de recursos públicos y de recursos destinados a programas de paz?



@vocescol64

@Voces\_Col1964

Los implicados en dicha red son los congresistas Samy Merheg del Partido Liberal, Carlos Abraham Jiménez y Carlos Fernando Mota de Cambio Radical, Juan Felipe Lemos Uribe del Partido de la U, Miguel Ángel Barreto del Partido Conservador, Ciro Ramírez Cortés y el excandidato a la Cámara de Representantes Julio César García del Centro Democrático. “Se está hablando de corrupción en dos ramas del poder –el Ejecutivo y el Legislativo– para desviar contratos financiados con plata del Estado”, dice el reporte de un Fiscal.

Según los cálculos hechos por los investigadores de la propia Fiscalía, esta red ha funcionado direccionando contratos públicos al menos desde 2021. El estimado de estos negociados superaría los 70.000 millones de pesos.

Es decir, este grupo de criminales operó durante todo el periodo del fiscal general Barbosa y dicho ente nunca hizo nada. Solo hasta ahora, a pocos días de la esperada salida de este nefasto Fiscal y justamente cuando desde la presidencia se ha empezado a barajar la posibilidad de intervención de un organismo internacional contra la corrupción.

Si bien a la Fiscalía no le corresponde la intervención sobre los congresistas, si está facultada para actuar sobre los funcionarios de las entidades. Está claro que se conocía plenamente el funcionamiento y composición de esta red, donde aparecen el exsubdirector de programas del Departamento de Prosperidad Social (DPS). Por si fuera poco, la mayoría de los contratos y recursos robados estaban destinados al fortalecimiento de Programas de Paz.

Con esto se ratifica nuevamente que el principal enemigo de la Paz es el propio Estado colombiano, corrupto en todas sus ramas del poder. Y niega las posibilidades de participación, intervención y bienestar. A propósito de debates sobre recursos económicos en función de la paz, bien valdría la pena vincular a la discusión este tipo de entramados criminales. ¿A cuánto asciende el robo de recursos públicos y de recursos destinados a programas de paz? ¿No son estos criminales, reales enemigos de la paz y aun así legislan?



“ Esa comunidad internacional minoritaria que se autodenomina Occidente global vive en un mundo disociado. Por un lado, los principios universales que dice defender y que guían sus actos; por otro, unas prácticas antagónicas con esos principios. Se han normalizado los discursos esquizofrénicos en los que se sostiene una idea y su contraria casi de forma simultánea. Se dice que los palestinos tienen derecho a resistir al colonizador, al tiempo que se les recrimina por resistirse. Se afirma que el Estado sionista israelí está violando todas las convenciones y resoluciones internacionales, al tiempo que se dice que tiene derecho a defenderse.”

La complicidad europea en la barbarie sionista,  
Ángeles Díez. Common Dreams, 15-11-2023

